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沪港通开通数日运行平稳，基本符合

各方期待，也引来一些“看不懂”和“想不

到”。有些问题不是问题。比如，额度出现

剩余——反正通车了，你走或不走，路就

在那里；再比如，标的股多数表现疲弱

——再成熟的市场，利好兑现冲高回落也

是常态。

最让市场各方大跌眼镜的是两件小事：

一是按照常理推测，沪港通最直接的后果就

是A+H股价差的减少甚至消除，没想到经过

几日交易，价差反而进一步扩大；二是按照各

家研究机构发布的“寻宝图”，多半可以归结

为两类，或是有可比性的大盘蓝筹，或是人无

我有的白马股，没想到最后爆出冷门的，是此

前已经过几番轮炒的小盘股。

这些小事从不同角度验证着市场的通

与不通。

不用说，相对封闭的A股市场和基本国

际化的港股市场，两者从投资理念到市场运

行都有很多不同。互联互通，资金的流动是

双向的，但更深层次的用意，显然希望后者

影响前者更多一些，“推动投资者理念的成

熟”，“优化A股的投资者回报机制”。

但就目前的市场表现看来，“天不变，道

亦不变”，依然是逢概念就炒的本土投资哲学

占了上风，旨在引导理性投资的沪港通，直接

变成了炒作的食材。针对“沪强港弱”的市场表

现，证监会有关负责人坦陈，“这就是市场”。

投资者信奉的箴言是，市场永远是对

的；但从市场建设的角度看问题来了：如何有

一个更“对”的市场、一个更贴近三公原则的

市场？

一个常用来佐证A股市场不成熟的数据

是投资者结构：香港六成以上成交额来自机

构投资者，而内地80%投资者是散户。散户

居多，也被视为A股市场诸种不成熟表现的

根源。因为就国际经验而言，机构投资者的

占比越高，市场的稳定性就越高，从而大幅

降低市场的整体系统风险。

为了保护中小投资者，包括融资融

券、股指期货、沪港通在内的诸种交易都设

立了资金门槛，多为 50 万元。在把散户和

这些风险隔离的同时，也收缴了散户赖以避

险的工具。

出于与成熟市场接轨的愿望，蓝筹股

T+0试点又成为热议的话题。但这种以市场

内部的规则割裂来换取的外部规则对接，效

果尚待考量。

站在对手盘的角度看，在散户眼里这个

市场的诸种不公平，却正是机构眼里的“完

美先生”。在市场交易制度不对称、交易费用

不对等、监管手段缺乏而又相对封闭的市场

中，面对一群被缚住手脚、只能跟庄做多的

中小投资者，机构更可以长袖善舞。

因之，虽然有诸如 T+1 回转、涨跌停

板、交易时长等诸多不便，有相对于港股已

经偏高的估值水平，但都难掩沪市魅力。

在11·11沪深两市创下了5800多亿元的

天量成交，中国股市已经是个大块头。在构

建开放型资本市场体系的过程中，大块头要

有大智慧。

最新数据显示，11月10日至11月14日

沪深两市新增A股开户数创下近两年半以来

的新高。不用说这些闻风而来的新增开户，

也是中小投资者居多。

沪港通无疑是市场走向成熟的良好开

端。但如果只是资金上的“融会”，而不做制

度上的“贯通”，就极有可能变成机构挤压散

户的盛宴。

别让互联互通成了“拼桌打牌”。

如果市场还是那个市场
齐 平
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又 到 一 年 “ 新 财 富 ”

季 ， 8 月 初 到 11 月 末 ， 拉

票、拜票、投票、统票，券

商、机构圈各种你来我往，

好不热闹。“奇葩年年有，今

年特别多，”长期观察传媒娱

乐行业的买方研究员王卓玮

一脸无奈，“整个券商研究圈

子越来越像娱乐圈，新财富

评选堪比‘奥斯卡’。”

向娱乐圈靠齐自然少不了“眼
球”冲击。这厢，招商证券在秋季投资
峰会的邀请函中特别“披露”，不但邀
请了传媒和互联网领域资深行业专
家、相关上市公司高管，还请到了近
来大热的国内著名男演员吴秀波出
台助阵；那厢，齐鲁证券传媒行业美
女研究团队更是旗袍上阵。

这股“搏出位”之风甚至刮到
了券商研究报告的内容里，从“文
艺体”、“励志体”到“文言体”，各
种“雷人”创意在新财富季层出不
穷。就在 10 月中旬，海通证券将一
篇分析一周市场行情研报题目拟为

“你妈觉得你冷不是真冷”，让人初
一看一头雾水，细读报告内容才发
现实际想表达的内容无非是“短期
市场的波折主要缘于情绪的波动，
而非阶段性的调整”。

“为了能够顺利登上最佳分析师
榜单，有些券商也真是挺拼的。”王卓
玮笑着调侃，其实国外研究员也有拉
票行为，不过他们对研究报告的内
容、格式要求都十分严谨，不像我们
过分追求形式，内容却十分浮躁。“有
时候真想吼一句，究竟还能不能好好
做研究了，请说人话。”

不过业内许多人对这股风潮还
是持理解态度。2014 年是互联网在中
国颠覆众生的一年，实体企业纷纷触
网，券商成为金融行业率先受到冲击
的领域。《新财富》杂志总编辑薛长青
曾把这种情况称作券商研究 3.0 时
代，并表示在这样的环境下，分析师
的日常工作也要逐步从传统方式向
新媒体思维转变。

为了适应新形势，今年开始，
新 财 富 评 选 本 身 也 革 新 了 投 票 方
式，坚决废弃纸票，投票一律通过
新财富 APP“酷鱼”进行操作。“通
过这一全新的投票方式，投票人点
击每位候选人即可进入该人评选主
页，浏览其过去一年的主要研究成
果，增进投票人对每位候选分析师
的深入了解。”新财富评审小组相关
负责人告诉记者。

作为沪上某中型券商行业首席
分析师，宋伟超 （化名） 和他的团
队非常重视这项创新：“首先我们认
为使用手机终端的 APP 投票更加独
立，能够减少以往的跟票行为；同
时 这 也 意 味 着 ‘ 粉 丝 ’ 时 代 的 来
临，以前你可能只需要搞定机构内
部领导就几乎能拿到该机构内多数
的选票，现在则需要让更多人认识
你，欣赏你。”

宋伟超认为，娱乐元素对网络传
播非常有利，因此成为许多研究员的
营销武器也就不足为奇了。

请说人话！

“巨大利益面前，感觉新财富
问题越来越多，快要不行了。”某
知名业内投资论坛主办人员的一
条 评 论 引 发 众 多 投 资 者 跟 帖 热
议，有网友犀利回复“你们是想
取而代之吧”。

掌握研究员的命运进而影响
资本市场，新财富评选从来不乏竞
争者。

从中证报的“金牛”，证券市场
周刊的“水晶球”到万得的“看蚂
蚁”⋯⋯各路瞄准券商研究团队的
评选看着都来头不小。其中最有话
题性的要数由国内一家提供专业
证券数据服务的机构——今日投
资和几大财经媒体共同推出的“天
眼”分析师评选，号称要通过“客
观”的评价规则来避免“人为主观”
的弊病。该评选首次借鉴国外评级
机构 StarMine的做法，把分析师每
一个观点、每一条数据都记录在
册，再从多维度去追踪其观点的准
确性。

然而至今为止，还没有任何
一个评选能够撼动新财富在业界
的地位。“在主观评价的同类产品
中它有先发优势，客观评价的出
发点很好，可惜在我国证券行业
水土不服。”在蒋冰宁看来，A 股
和追求价值投资的理性市场有很
大差异，散户居多，换手率高，

“炒作”氛围浓厚，使得研究的价
值很难用股价评判。另外，在操
作层面上，国内券商研报上没有

“现价”，“建议买入价”和“目标
价”等清晰可判标准，研究员通
常在和买方客户私下交流时才给
出投资建议，也增加了客观指标
的选择难度。

对于大多数像蒋冰宁这样的
卖方研究员而言，心中一直怀揣着

“最佳分析师”的梦想：他深入分
析，紧密跟踪行业、公司和股票的
变化，揭示投资机会及风险，代表
中国证券研究最高水平；他独立、
公允，恪尽职守，严格遵守职业行
为规范。现实情况是，他们中许多
不得不为了业务放下骄傲，哗众取
宠，找关系，走后门，极尽折腾之能
事。“参加新财富评选的心情就好
像迎接一次高考，期待前程似锦，
考试内容或许存在不合理，考试形
式或许难尽公平，但那也是改变命
运的唯一方法啊。”

如果一定得给这场考试提些
建议？蒋冰宁建议说，或许可以
适当加强私募等市场化机构在投
票中的话语权。相比起公募有赎
回压力和短期业务考核要求，私
募 基 金 更 加 看 重 投 资 标 的 的 质
量，类似国外价值投资。“其实现
有考评体系和 A 股市场本身发展
程度是密切相关的。在成熟市场
上投资者结构更稳定，投资方式
更理性，而且提供研究服务的机
构也更集中，走到那一步自然会
诞生更加科学合理的评判标准。”
蒋冰宁想了想又补充说。

“作秀倒是更积极了，不过我并不
认为 APP 投票能够减少暗箱操作和跟
票行为。”北京一家中小型券商研究员
宁浩（化名）谈起新改革来一脸不屑，
他坦言自己并不看好新工具能改善选
票公正性。参加过 4 届新财富，也入围
过最佳行业分析师的他对拉票、跟票
的内幕早已经习以为常，“去网上看看
就知道了”。

新型社交工具不仅改变了研究员
工作方式，也让行业内幕的冰山一角
浮出水面。

有一位研究员在校友微信群里拉
票时遭遇买方抱怨：“每次临到投票才
知道来拉票，自从去年投过你们之后
就再也没见着什么服务。”还有一位基
金经理在圈内广泛使用的匿名社交网
络“友秘”上向同行请教：“买入某位卖
方研究员推荐的股票被深度套牢，但
自己收了人家三千的卡，问题来了，新
财富要不要投他？”

关于临时套关系、送礼拉票，宁浩
承认自己的团队也会采用。“我们也想
给买方机构提供更好的研究服务，多
去他们那组织路演，不过投票机构数
量实在太多，确实没法一一安排。”记
者从新财富评选小组获悉，今年参评
的券商研究所和投票机构数量均达历
届最高。其中，共有来自 47家券商研究
机构的近 1500 位分析师报名参评；来
自公募基金管理公司、全国社保基金
理事会、保险资产管理公司、证券公司
资产管理部、私募基金、银行、信托公
司、财务公司、QFII、海外投资机构等，
共计 870 余家 2700 多位机构投资者
积极参与投票。

按照新财富评选规则，受机构资
产、个人职级影响，不同人的投票分量

也有差异。
公募基金尽管数量不多，但权重

票数很高，因此在宁浩存在电脑里的
拉票攻略中，他们从来都是主攻对象。
宁浩团队的成员从 8 月以来就很难静
下心来写研究报告了，跑了几十个重
要买方机构，清闲时利用公众平台拉
拉票，每天休息几小时，和家人几乎没
有交流时间。他也常被非业内的朋友
问“不就是个第三方评选么，为什么这
么拼？”他说，“不夸张地说，新财富评
选决定着我们的前途”。

2003 年新财富召开第一届最佳
分析师评选，也是业内头一次采用买
方机构意见来评判研究员研究水平，
因为顺应了券商研究所业务转型趋
势，从诞生之日起，意义非比寻常。在
此以前，研究所规模偏小，主要定位于
向公司内部的经纪、资管业务提供咨
询服务。2000 年以后，公募基金、资产
管理类公司崛起，希望将研究需求外
包，研究所也顺势转型扩张，通过向外
部公司提供研究服务来获取佣金分
仓。服务对象有变化，研究员考评方式
从以往研究所内部评判变为买方考评
也就顺其自然了。

落到单个研究员身上，一旦入围
最佳分析师，最直观的是当年立刻有
百万奖金进账，职级上升，同时个人研
究对 A 股市场影响力和推股票的准确
率也将和普通研究员拉出差距。

“往更远说，新财富获奖等于给人才
市场一个公开的价码，以后研究员跳槽
去其他研究所和基金都有了参照标准。”
曾获得新财富行业研究第一名的蒋冰宁

（化名）最近刚被挖到一私募机构做买方
研究，他的新老板是当年在公募基金界
叱咤风云的一哥级人物。10 年以前，业

界根本没人预料到这个第三方选举能够
在资本市场拥有如此大的力量，很少有
研究所会像现在这样精心准备。

在蒋冰宁记忆里，真正让新财富
火起来还得益于几次由券商内部主导
的“营销”事件。印象最深刻的一件发
生在 2006 年，国信证券以 30 万“天价
年薪”招聘研究员，录用标准主要参考
新财富，而在那一年，被高校经管院学
生视为“金饭碗”的四大会计事务所月
薪不过 5000 元。安信证券研究所也借
此培养出了一批优秀的团队，后来被
业内其他券商挖去做首席。

“可以说，新财富陪伴着券商研
究所一起发展壮大起来，目前连研究
所内部的考评标准里都已添加了新财
富获奖这一项，想不权威都难。”蒋
冰宁说。

为什么这么拼？

难以取代的新财富？

心而论


